



# Vaclav HAVEL et les pacifistes

Vaclav HAVEL, dramaturge tchèque, un des animateurs du groupe dissident "Charte 77", vient de sortir de prison, après 4 ans de détention. "Le Monde" du 10-11 avril 1983 a publié une interview avec lui, dont voici la dernière question:

Que pensez-vous du mouvement pacifiste actuel en Occident?

*Je n'ai pour l'instant pas suffisamment d'informations objectives pour pouvoir me prononcer en connaissance de cause. Je peux seulement dire que ces jeunes gens aux cheveux longs, qui manifestent pour la paix dans différentes villes occidentales et que j'ai pu voir en prison presque chaque jour au cours de l'obligatoire journal télévisé, je les tiens pour mes frères et soeurs: le sort du monde ne leur est pas indifférent, et ils prennent ainsi volontairement une responsabilité qui dépasse le cadre du souci de leur petit confort personnel. En fait, même si c'est dans des conditions plus difficiles, c'est aussi ce que nous faisons ici. Que leurs activités soient souvent superfi-*

*cielles, uniquement faites de slogans, trop emprisonnées dans des considérations locales et qu'ils soient peu enclins à réfléchir plus profondément à la question de savoir ce qu'est en fait la paix, ce qu'elle signifie, et ce qu'elle présume, ce qui la rend réellement possible, et ce qui, au contraire la menace, ça c'est une autre histoire. Mais finalement c'est compréhensible: quand ces gens voient qu'on construit derrière leur village une future rampe de lancement, il est naturel que le combat contre cette rampe leur semble plus important que des examens abstraits et des réflexions sur les connexions profondes du problème de la paix mondiale.(...) Pour comprendre les grands problèmes, nous commençons toujours par leur confrontation avec les problèmes locaux, concrets et existentiels qui nous concernent. Le tout c'est de vraiment progresser plus loin et de ne pas s'embourber d'emblée par paresse d'esprit. Dans les milieux de la Charte 77, on réfléchit beaucoup au problème de la paix et de la guerre. Bien des choses in-*

*telligentes y ont été écrites à ce propos. Ce sujet m'avait intéressé en prison et m'intéresse d'autant plus à présent. J'en dirai plus quand je me serai mieux informé."*

Est-ce que ceux qui ne se fatiguent pas de proclamer "défaitistes", "borgnes" et "idiots utiles au service du communisme" les milliers d'adhérents du mouvement pour la paix en Europe occidentale, comprennent enfin que leur campagne ne fait que nuire à ceux-là mêmes qu'ils prétendent défendre? Comprendront-ils que seul un désarmement des deux côtés du rideau de fer permettra un dégel des libertés à l'Est? Ont-ils conscience du fait, s'ils continuent à dénigrer les manifestants pour la paix, qu'ils ne pourront plus que démontrer ainsi leur propre parti pris en faveur de l'agressivité de l'OTAN, si les dissidents en Europe de l'Est eux-mêmes prennent parti pour les pacifistes?

m.p.

Im Herbst 1983 wird die NATO aller Wahrscheinlichkeit nach ihre Drohung wahr machen und neue Mittelstreckenraketen in Europa stationieren. Bislang hat auch die Sowjetunion noch keine ihrer auf Westeuropa ausgerichteten Raketen abgebaut. Für den 22.10. 1983 kündigen sich in ganz Europa grosse Friedenskundgebungen an. Auch in Luxemburg wollen "Aktioun fir de Fridden" und "Friddenkomitee" gemeinsam demonstrieren.

Über die Hintergründe des Rüstungswahnsinns informiert die 6oseitige Sondernummer von "forum", die noch immer bei der Redaktion zum Preis von 60 Flux (+ 6 F Porto) erhältlich ist. Schulklassen erhalten einen Mengenrabatt von 10%. Bestellen Sie einfach durch Überweisung auf das Postscheckkonto 61154-44 von "forum", Luxemburg.